

# CHRONIQUE

## Meilleurs Vœux

### de la Semaine

Hebdomadaire d'informations générales, d'analyses et de publicité  
[www.chroniquedelasemaine.com](http://www.chroniquedelasemaine.com)

Vœux du nouvel an du Chef de l'État à la Nation :

**Le Président Gnassingbé Faure se montre garant et protecteur des Togolais** P.5



Le Chef de l'Etat Gnassingbé Faure, lors de son discours

Accompagnement des lauréats du concours T-Fertile 2021:



Mme Donko remettant un kit à un lauréat

**Mme Donko se félicite déjà des résultats obtenus** P.2

Le tout premier conseil des ministres de l'année 2022 :

**L'Exécutif ramène désormais la caution à trois mois de loyer, un véritable ouf de soulagement** P.3

Fin de la 2<sup>e</sup> session ordinaire de l'Assemblée nationale  
**Quel bilan après 4 mois de dur labeur ?** P.2



Mme Yawa Tségan, Présidente de l'AN



## ASTUCES

**Six conseils pour bien démarrer la nouvelle année** P.6

Avance d'un mois de salaire :

**Une décision bien appréciée par les bénéficiaires et qui met en mal des opposants opportunistes** P.3

Mgr Nicodème BARRIGAH :

**« Je souhaite vivement que les douze mois à venir portent la marque d'une paix véritable, vécue dans la cohésion nationale »** P.4



# Accompagnement des lauréats du concours T-Fertile 2021: Mme Donko se félicite déjà des résultats obtenus

Trois mois après son prix du « Meilleur Projet d'entreprise » du Salon Férin 2021, le promoteur de l'atelier ERIKA MÉCANIQUE a reçu la visite d'une équipe de l'association Terreau Fertile conduite par sa présidente Mme Donko Bileyo le 30 décembre 2021. Cette descente sur le terrain de l'initiatrice de ce programme et ses collaborateurs vise à encourager et à constater de visu ce qu'a servi l'enveloppe octroyée à AWOUNOR Komi, le lauréat de la catégorie « Meilleur Projet d'entreprise » au concours T-Fertile 2021, mais aussi à échanger avec ce dernier sur les besoins techniques auxquels l'association puissent subvenir pour une meilleure réussite de ses activités.

A la suite de cette sortie, la présidente s'est dit fière de l'amélioration des conditions du travail dans le service de Komi grâce au financement du Salon Férin. «C'était très encourageant de redécouvrir l'entrepreneur dans son univers où il fait de la mécanique de pré-

cision en offrant diverses prestations partant de la rectification de pièces mécaniques à la rénovation complète de culasses et de blocs. Nous avons pu voir aussi la machine dans laquelle il a investi le financement gagné lors du Salon FERIN 2021. Cet investissement lui permettra de



Photo de famille avec les lauréats

passer à la fabrication des pièces mécaniques sur mesure à partir d'un plan ou d'un modèle», s'est félicité Mme Donko Bileyo.

Ce fut également une occasion pour elle de l'encourager et de lui renouveler son soutien sur le long terme et

ses vœux de réussite pour l'année 2022.

Le jeune entrepreneur s'est montré aussi de son côté très ambitieux, très motivé et disposé à poursuivre le processus d'accompagnement pour faire de son entreprise une véritable chaîne de produc-

tion à l'avenir.

Pour rappel, à l'issue de ce concours T-Fertile dont la finale s'est déroulée le 22 octobre 2021 à Bluezone de Cacavéli, il a été prévu pour le meilleur projet d'entreprise décroché par AWOUNOR Komi, un prix de deux (02) millions de CFA dont une bourse d'un (01) million de FCFA et un dispositif d'accompagnement et de soutien sur une année. Le prix de l'entrepreneuriat féminin est d'un (01) million de FCFA composé d'une bourse de 500 mille de FCFA et un mécanisme d'accompagnement sur une année. Le prix vote du public est évalué à 300 mille FCFA composé essentiellement d'une bourse financière.

Essobiou A.

## Incendie du nouveau marché de Kara : Le gouvernement annonce une enquête urgente pour en déterminer l'origine

Le nouveau marché de Kara situé à 420 km au nord de Lomé a été ravagé par un incendie le 1er janvier 2022. Finalement maîtrisé par les sapeurs pompiers de la ville au bout de plusieurs heures, l'origine n'est pas encore connue.



Le nouveau marché de Kara en feu

Le feu a été violent selon les images et vidéos partagées sur les réseaux sociaux. Impuissants, les commerçants n'ont eu que le réflexe d'évacuer les installations qui pourraient encore être sauvées pour éviter de tout perdre. S'il est difficile d'établir un bilan exact des dégâts causés, il faut reconnaître tout de même que beaucoup d'étages et de petits bâtiments sont partis dans le feu et certains propriétaires n'ont pratiquement rien récupéré, ce qui a causé la désolation chez les victimes. Néanmoins, le bâtiment central n'a pas été touché. par ailleurs aucun blessé ni décès heureusement n'a été enregistré, d'après les autorités.

Déjà, certains évoquent un court-circuit pour justifier le déclenchement du

feu alors que d'autres parlent d'un incendie criminel. Mais seule une enquête indépendante pourrait déterminer les causes réelles. Le gouvernement se dit très préoccupé par cet incident et promet rechercher les vraies causes. « On va lancer l'enquête pour en déterminer l'origine », a laissé entendre Damehame Yark, ministre de la Sécurité et de la Protection civile. Notons que ce marché de kara délocalisé à Lama depuis l'incendie de 2013 ne s'est jamais stabilisé. Il est constamment confronté à d'énormes difficultés. Cette situation s'est aggravée avec la pandémie à COVID 19. Ce qui a obligé le conseil municipal de kozah 1 à revoir en baisse le budget de ce marché lors de la session budgétaire qui a pris fin ce 29 décembre 2021.

Ampiaba A.

## Fin de la 2<sup>e</sup> session ordinaire de l'Assemblée nationale : Quel bilan après 4 mois de dur labeur ?

Ouverte le 7 septembre dernier, la deuxième session ordinaire de l'année a été clôturée le 29 décembre 2021 sous un bilan satisfaisant. Au total, 14 projets de loi ont été adoptés par l'Assemblée nationale.

Durant les 4 mois qu'a duré cette deuxième session ordinaire conformément à l'article 55 de la Constitution de la IV<sup>e</sup> République, l'Assemblée nationale s'est mobilisée pleinement sur les projets de loi et a également procédé à des amendements remarquables. Il s'agit, selon la Présidente de l'Assemblée nationale, Mme Yawa Tsègan, de « doter le pays d'un corpus législatif cohérent et équilibré ».

Les différents projets de loi votés sont : « la loi portant Code du cinéma et de l'image animée ; la loi portant modification de la loi portant modification de la loi relative à la décentralisation et aux libertés locales ; la loi portant modification de la loi fixant les conditions d'exercice de la liberté de réunion et de manifestation pacifiques publiques ; la loi organique portant statut des magistrats de la Cour des comptes et des cours régionales des comptes ; la loi portant organisation et fonctionnement de la Cour des comptes et des cours régionales des comptes



Mme Yawa Tsègan, Présidente de l'Assemblée Nationale

; la loi instituant l'assurance maladie universelle au Togo ; la loi de finances rectificative, exercice 2021 ; ».

A ceux-là, s'ajoutent : « les lois de règlement des budgets de l'Etat, gestion 2016, 2017, 2018 et 2019 ; la loi organique modifiant la loi organique relative à la Haute Autorité de l'Audiovisuel et de la Communication ; la loi autorisant la ratification du traité portant modification des dispositions du traité de l'Union Monétaire Ouest Africaine du 20 janvier 2007 relative à la dénomination du Conseil Régional de l'Épargne Publique et des Marchés Financiers ; la loi de finances, exercice 2022 ; la loi relative aux marchés publics et la loi relative aux contrats de partenariat public-privé ».

Sur l'ensemble de cette production législative y compris le budget de l'institution

parlementaire, souligne Mme Yawa Tsègan, « les différents groupes parlementaires ont su favoriser les convergences les plus larges possibles ».

Carole AGHEY

**CHRONIQUE**  
*de la Semaine*

63 Rue Bekpo, Tokoin Ouest  
Récépissé n°0338/05/03/08  
28 BP : 23 Lomé - Togo  
Tél: 92 40 38 43/70 35 35 97  
Société de Presse : CHRONIQUE DE LA SEMAINE SARL-U

**Responsable**  
Julienne Pawimondom  
BELEI-ALIZIOU

**Directeur de la Publication**  
Daniel E. ASSOTE  
Tél. 92 40 38 43

**Rédactrice en Chef**  
Ampiaba AGHEY-LAWSON

**Rédaction**  
Carole A., Daniel A., Kapo A.

Imprimerie SDR/Tirage : 2000 ex.

## Le tout premier conseil des ministres de l'année 2022: L'Exécutif ramène désormais la caution à trois mois de loyer, un véritable ouf de soulagement

**La caution est désormais plafonnée à trois (3) mois de loyers et la garantie à deux (2) mois. La décision a été prise le mercredi 5 janvier 2022 par le gouvernement en Conseil des ministres sous la Présidence de Faure Gnassingbé, Président de la République.**

Avoir accès au logement dans les grandes villes de notre pays surtout dans la capitale Lomé n'est pas une chose aisée pour un citoyen lambda. Ceci est dû à la fluctuation incontrôlée et exagérée de la caution, de la garantie de loyer et du bail d'habitation. Face à cette augmentation fantaisiste des cautions et des prix de loyers qui suscite des gémissements de dents au sein de la population, le chef de l'État, Faure Gnassingbé qui s'est engagé résolument depuis toujours à lutter contre l'injustice sociale et la pauvreté sur toutes ses formes, n'a pas hésité de placer à la première ligne du

tout premier conseil des ministres de l'année 2022, l'examen d'un projet visant à ramener l'accès aux logements à des proportions soutenables pour la population. « Dans un souci de consolider l'harmonie sociale conformément aux grands axes de la feuille de route gouvernementale, et afin de ramener l'accès aux logements à des proportions soutenables pour nos concitoyens, le conseil des ministres que je préside ce jour examinera un projet de décret portant réglementation de la caution, de la garantie de loyer et du bail d'habitation », a annoncé le président togolais sur sa page Twitter.

A en croire le communi-



qué sanctionnant ce premier rendez-vous de l'exécutif, la caution est désormais plafonnée à trois (3) mois de loyers et la garantie à deux (2) mois. Un véritable ouf de soulagement pour la population. Ce plafonnement a pour objectif de limiter les spéculations actuelles pratiquées au Togo et en particulier dans le grand Lomé en tenant compte de la nécessité de préserver

les investissements par ceux qui contribuent à améliorer l'offre de logement disponible. Cette décision s'inscrit dans la poursuite des actions menées en faveur de l'inclusion sociale et de la protection sociale des populations. « Dans une première phase, cette mesure s'applique dans le grand Lomé et sera étendue après évaluation dans d'autres localités si cela est

jugé nécessaire », indique le communiqué. Le Premier ministre Victoire Tomégah-Dogbé et son gouvernement ont également adopté deux (2) autres décrets notamment un projet de décret fixant les conditions de coopération entre les Organisations non gouvernementales et le gouvernement », le projet de décret « déclarant d'utilité publique et autorisant les travaux d'extension de la réserve foncière spéciale des cantons de Dalavé et de Kpomé dans la préfecture de Zio ».

Le conseil a écouté enfin une communication présentée par le ministre de la sécurité et la protection civile relative à la conduite de l'opération de sécurisation des zones frontalières « Koundanlgou IV-zone II ».

Essobiou A.

## Avance d'un mois de salaire :

### Une décision bien appréciée par les bénéficiaires et qui met en mal des opposants opportunistes

**L'une des mesures concrètes et salutaires prises par le Président de République Faure Gnassingbé pour soulager la souffrance des Togolais face à la vie chère dans son message des vœux de l'année à la nation est sans nul doute l'octroi d'une avance d'un mois de salaire aux fonctionnaires des secteurs public et parapublic et aux retraités, remboursable par tranches mensuelles jusqu'en décembre 2022.**

Lorsqu'on sait les difficultés que les salariés endurent pour arrondir les angles du long mois de janvier avec des prêts accompagnés des intérêts exorbitants, cette décision du chef de l'État ne peut qu'être un véritable ouf de soulagement pour les fonctionnaires. De plus, les grands sujets sur lesquels le peuple togolais attendait le président de la République ont été tous abordés dans le discours de façon sereine, précise et concise réduisant ainsi au silence les leaders des grands partis de l'opposition togolaise qui avaient l'habitude de critiquer à tort et à travers les messages du N° 1 togolais. Cependant, les Forces Démocratiques pour la République (FDR) tentent de chercher des poux sur les têtes rasées. En effet pour le parti de Me Dodji Apevon qui pei-

nent à s'implanter sur le plan national, cette mesure salvatrice est une violation des droits des travailleurs. « Cette mesure est arbitraire et une violation des droits des fonctionnaires, parce qu'elle ne tient pas compte du consentement des « bénéficiaires », a déclaré Binafame Kohan Kidékiyime, Secrétaire national chargé à l'administration des Forces Démocratiques pour la République.

Cette sortie médiatique qui était destinée pour faire la santé politique des FDR, a malheureusement été copieusement critiquée et rejetée par la population surtout les fonctionnaires. Selon les analystes de la politique nationale et internationale, aucun « opposant de rue » ne va aimer cette décision du chef de l'État car elle vient lui couper les herbes sous les pieds. A en croire le ministre de la fonction publique, Gilbert



Nadio Inoussa,  
enseignant à Mango



Binafame Kohan,  
SG FDR

BAWARA, le président de la République a eu des concertations et des séances de travail avec les inspecteurs et les syndicats des travailleurs avant la prise de cette décision.

Nadio Inoussa, enseignant à l'école primaire publique Bendenou à Mango (Nord du Togo, environ 551 km au Nord de Lomé), est l'un des fonctionnaires togolais qui saluent et apprécient la décision du chef de l'État Faure Gnassingbé et qui prennent le contre-pied de Binafame Kohan Kidékiyime. Pour M. NADIO, ces mesures prises par le chef de l'État Faure, « sont très bien réfléchies pour pallier la situation

de la vie chère pour ce qui est de 2022 ».

« Aux grands maux, les grands remèdes ! », s'exclame-t-il, ajoutant que « pour la plupart des fonctionnaires que nous sommes, c'est un soulagement ».

« Depuis plus de 27 ans de service à part mon premier salaire, je n'ai jamais pris la totalité de mon salaire mensuel. Plus de la moitié de mon salaire est toujours consommée par des prêts. Au moins pour la première fois, je vais avoir la totalité et m'approvisionner en produits de première nécessité et me préparer contre la montée de leurs prix », témoigne Nadio Inoussa, enseignant à l'école

primaire publique Bendenou à Mango.

« Je mets une partie sur mon compte épargne qui est resté longtemps sans crédit et on avance », ajoute-t-il.

Pour la question du prêt scolaire dont parle Monsieur Binafame, souligne-t-il, « le montant équivalent à son prélèvement mensuel ne sera pas sensible, vu les différentes mesures prises par le Chef de l'État à l'endroit des retraités et des fonctionnaires ».

« Particulièrement les enseignants percevront dès la fin du mois de janvier 2022, des primes de gratification exceptionnelle », rassure l'enseignant.

Et à l'enseignant de féliciter et de remercier le chef de l'État et son gouvernement. « Bravo à Faure et son équipe gouvernementale ».

Quoi que tu fasses, « on dira toujours mal de toi », conclut-t-il en citant Daouda le sentimental. « On ne peut offrir que ce dont on est capable. Merci beaucoup Faure ».

Daniel A.

## Vœux de Nouvel An :

## « Je souhaite vivement que les douze mois à venir portent la marque d'une paix véritable, vécue dans la cohésion nationale », Mgr Nicodème BARRIGAH, Archevêque de Lomé et Administrateur Apostolique d'Atakpamé

Pour la Journée Mondiale de la Paix le 1er Janvier 2022

Chers frères et sœurs en Jésus-Christ,

Et vous tous, hommes et femmes de bonne volonté.

Le compteur des jours de la nouvelle année marque son tout premier chiffre. Nous voici au 1er janvier de 2022. Au nom de notre Eglise-Famille de Dieu à Lomé et Atakpamé, je viens vous présenter mes vœux, en invoquant sur chacun de vous, la paix et la bénédiction de Dieu, avec la formule proposée par la première lecture de ce jour : « Que le Seigneur te bénisse et te garde ! Que le Seigneur fasse briller sur toi son visage, qu'il te prenne en grâce ! Que le Seigneur tourne vers toi son visage, qu'il t'apporte la paix ! » (Nombres 6,2426).

En repensant à ce que fut l'année 2021 avec ses joies et peines, ses succès et échecs, ses réalisations et espoirs déçus, je souhaite vivement que les douze mois à venir portent la marque d'une paix véritable, vécue dans la cohésion nationale, le bien-être partagé, la sécurité, la solidarité et l'amour mutuel. Que le spectre de la pandémie au Coronavirus qui depuis deux années, au plan sanitaire, hante notre vie commune, s'éloigne définitivement de nos pas avec son cortège de morts, de malades, de pauvreté, d'isolement imposé, de restrictions de liberté, de polémiques interminables au niveau scientifique. De même, que le « Coronavirus sociopolitique » résultant de nos diverses crises puisse être guéri en profondeur afin que les tensions sociales s'apaisent en cette année 2022 et que notre avenir commun soit vraiment plus harmonieux.

C'est à cette paix véritable que nous invite le Pape François, en nous proposant, un message particulièrement poignant, au nom de l'Eglise qui, depuis 55 ans, consacre le premier jour de l'an au thème de la paix. Ce matin, en reprenant ce beau texte du Saint Père, intitulé « Dialogue entre générations, éducation et travail : des outils pour construire une paix durable » je voudrais, à mon tour, vous soumettre quelques réflexions inspirées les trois voies qu'il nous indique. Dès les premières lignes de son message, le Pape fait observer que le chemin de la paix « reste malheureusement éloigné de la réalité de beaucoup d'hommes et de femmes » et, que « malgré les multiples efforts visant à un dialogue constructif entre les nations, le bruit assourdissant des guerres et des conflits s'amplifie,

tandis que des maladies aux proportions pandémiques progressent, que les effets du changement climatique et de la dégradation de l'environnement augmentent, que le drame de la faim et de la soif s'aggrave et qu'un modèle économique basé sur l'individualisme plutôt que sur le partage solidaire continue de dominer. Aujourd'hui encore, comme au temps des anciens prophètes, la clameur des pauvres et de la terre ne cesse de s'élever pour implorer justice et paix. »

Convaincu qu'« A chaque époque, la paix est à la fois un don du ciel et le fruit d'un engagement commun » le Pape François invite chacun de nous à « collaborer à la construction d'un monde plus pacifique : à partir de son propre cœur et des relations au sein de la famille, dans la société et avec l'environnement, jusqu'aux relations entre les peuples et entre les États ».

### Le Dialogue

Le premier chemin sur lequel, le Saint Père nous invite à nous engager est celui du dialogue intergénérationnel pour la construction de la paix. Dialoguer est essentiel à toute vie sociale. Mais toute conversation n'est pas forcément un dialogue car pour être sincère le dialogue « requiert toujours une confiance fondamentale entre les interlocuteurs. » Il consiste à « s'écouter, discuter, se mettre d'accord et cheminer ensemble. »

C'est ce dialogue sincère qui est au cœur de la marche synodale initiée depuis quelques mois dans notre Eglise-Famille de Dieu afin de renforcer notre communion, notre participation et notre mission de baptisés. Je vous invite à vous y engager avec joie.

Le Togo, notre Pays, tout au long de son histoire, a connu de nombreuses tentatives de dialogue qui, hélas, ont déçu nos attentes parce qu'elles ont été menées sans confiance et bonne foi entre les interlocuteurs. Les Togolais se sont trop mentis et trompés ; ils ont mené souvent des « monologues à plusieurs voix » sans trop chercher à bouger de leurs positions. Nombreux sont ceux qui ne croient plus au dialogue parce qu'ils n'y voient qu'un jeu de dupes. Malheureusement, nous le savons, tout peuple qui tourne le dos au dialogue s'engage dans une voie sans issue : celle de la force, de la violence et de l'oppression.

Je voudrais saisir cette occasion pour inviter les Togolais à retrouver le vrai sens du dialogue en acceptant les points de vue diffé-



sensiblement réduit dans le monde entier. (...) Les dépenses militaires, en revanche, ont augmenté, dépassant le niveau enregistré à la fin de la « guerre froide », et elles semblent devoir croître de manière exorbitante. »

Voilà pourquoi le Pape invite chacun de nous, individus et Etats, à faire de l'éducation une priorité pour la paix. Il nous exhorte, sur ce plan, à ne pas confondre l'éducation avec l'instruction : l'instruction, c'est l'acquisition de connaissances grâce à l'enseignement.

rents, divergents et parfois contraires ; à dialoguer dans le respect des personnes et de leur dignité mais dans la vérité ; dialoguer même lorsqu'on a été blessé ; dialoguer en apprenant de ses malades ; dialoguer pour construire ensemble notre pays. Un tel dialogue ne doit pas se limiter à la sphère politique mais commencer dans nos familles pour s'étendre à nos écoles, quartiers, relations de travail, communautés de foi et associations. De fait, si nous n'apprenons pas à dialoguer à ces niveaux, il nous sera bien difficile de le faire par la suite dans le domaine politique.

Le dialogue est donc une attitude fondamentale qu'il importe de promouvoir dans tous nos milieux de vie ; cependant il existe un type de dialogue auquel le Pape attache une importance toute particulière : c'est le dialogue entre les générations. Aujourd'hui, en effet, les personnes âgées se sentent de plus en plus seules, marginalisées et coupées du monde par une technologie qu'elles ne maîtrisent pas. Même dans leurs propres familles et maisons, elles sont de plus en plus ignorées et isolées. En réalité, écrit le Pape « les jeunes ont besoin de l'expérience existentielle, sapientielle et spirituelle des personnes âgées » tandis que « les personnes âgées ont besoin du soutien, de l'affection, de la créativité et du dynamisme des jeunes. »

### L'Education

Voilà le deuxième chemin que propose le Pape pour la paix. Ici encore, le Saint Père commence par un triste constat : aujourd'hui, dit-il, nos Etats consacrent plus d'argent à préparer la guerre qu'à éduquer à la paix : « Ces dernières années, le budget consacré à l'éducation et à l'instruction, considérées comme des dépenses au lieu d'investissements, a été

L'éducation, c'est d'abord le développement de la capacité d'être soi tout en étant avec les autres, à ménager ses relations avec eux, à participer à la vie sociale, à interioriser la culture commune.

A juste raison, le Pape recommande aux Gouvernants de consacrer une bonne partie des sommes allouées indument à l'achat des armes, au développement de l'instruction pour les jeunes et l'alphabétisation pour les adultes. Mais il importe également que soient créées les conditions pour la formation de bons citoyens, à travers la transformation des cœurs, la formation des consciences et l'attachement au bien commun ; en d'autres termes, il importe de recourir à d'autres canaux d'éducation pour réussir un tel développement intégral. Et c'est précisément à ce niveau que doit se situer la mission de l'Eglise : éduquer aux valeurs qui garantissent la croissance intégrale de la personne humaine.

### Le travail

Tel est le troisième chemin que propose le Pape François : « Le travail est un facteur indispensable pour construire et préserver la paix. Il est expression de soi et de ses propres dons, mais aussi effort, fatigue, collaboration avec les autres, puisqu'on travaille toujours avec ou pour quelqu'un. Dans cette perspective fortement sociale, le travail est le lieu où nous apprenons à donner notre contribution pour un monde plus vivable et plus beau. »

« La pandémie de Covid-19, écrit le Pape, a aggravé la situation du monde du travail, qui affrontait déjà de multiples défis. Des millions d'activités économiques ont fait faillite ; les travailleurs précaires sont de plus en plus exposés ; beaucoup de ceux qui assurent des services essentiels sont davantage ignorés de la conscience

publique et politique ; (...). Les jeunes qui entrent sur le marché du travail et les adultes victimes du chômage font face aujourd'hui à des perspectives dramatiques. »

Afin que le travail contribue effectivement à la consolidation de la paix, le Pape François formule quelques propositions bien pertinentes inspirées par la Doctrine Sociale de l'Eglise.

Il recommande d'être prudents à l'égard de la technologie pour qu'en se servant d'elle pour améliorer la qualité du travail, l'on n'en vienne pas à la substituer à l'homme lui-même : « on ne doit pas chercher à ce que le progrès technologique remplace de plus en plus le travail humain, car l'humanité se dégraderait elle-même. »

Il exhorte également à « promouvoir dans le monde entier des conditions de travail décentes et dignes, orientées vers le bien commun et la sauvegarde de la création. » Cela signifie qu'il faut veiller à ce que « le profit ne soit pas l'unique critère-guide » dans le domaine du travail.

Le Pape invite, enfin, à trouver « un juste équilibre entre liberté économique et justice sociale » afin que les industries et sociétés se soucient davantage des populations démunies qui ne bénéficient pas des avantages de leurs réalisations. Sans cet effort commun d'« élaboration d'un pacte social », il est évident que « tout projet de paix est inconsistant. » Notre pays réalise beaucoup d'efforts dans le domaine du travail et il convient de lui en savoir gré. Cependant, beaucoup de citoyens ne sentent pas d'amélioration dans leur vie quotidienne parce qu'ils n'ont pas de travail ou que leur occupation ne leur permet pas de gagner décemment leur vie. Continuons donc d'œuvrer ensemble pour que chacun ait un travail ; que l'accès au travail ne soit pas conditionné par des facteurs discriminatoires et que l'exercice de ce droit fondamental soit plus décent et plus digne.

Chers frères et sœurs et vous tous, hommes et femmes de bonne volonté,

Au seuil de cette année prenons la résolution de nous engager dans ces trois voies proposées par le Pape François en comptant sur la bénédiction de Dieu que j'invoque abondamment sur chacun de vous.

Bonne et Heureuse Année à vous ainsi qu'à tous les Togolais

## Voeux du nouvel an du chef de l'État à la Nation : Le président Faure Gnassingbé se montre garant et protecteur des Togolais

**La cherté de la vie entretenue par les conséquences de la crise sanitaire de la pandémie du covid19, et l'augmentation exponentielle des prix des produits de première nécessité surtout ceux des denrées alimentaires sur le marché togolais depuis près d'un an, font grincer les dents au sein de la population togolaise. Cette situation de la vie chère qui s'est accentuée à l'approche des fêtes de fin d'année, a fait croire à certains citoyens que les plus hautes autorités du pays seraient indifférentes ou méconnaîtraient les souffrances et difficultés quotidiennes de la population. Par son message des voeux à la nation du jeudi 30 décembre 2021 dans lequel les faits qui ont caractérisé la vie de la population ont été relatés fidèlement, le président de la République Son Excellence Faure Essosimna Gnassingbé a démontré un fois encore sa proximité avec le vécu quotidien de ses concitoyens. Ils sont des milliers de togolais à suivre en direct le discours du Président de la République sur les écrans de la télévision nationale. Les grands sujets sur lesquels le peuple togolais attendait le président de la République ont été tous abordés dans le discours de façon sereine, précise et concise : le terrorisme, l'éducation, les projets de développement, les retraités, la liberté d'expression, le Covid 19, la politique, l'investissement et la cherté de la vie sont les grands points développés par le N°1 des Togolais. C'était donc un exercice réussi, une mission accomplie par le Président de la République, selon plusieurs analystes et observateurs. Outre ce bilan exhaustif et fidèle, le Chef de l'État a annoncé des mesures concrètes qu'il a prises pour soulager la souffrance de ses compatriotes. Une démarche très bien appréciée au sein de la population.**

Togolaises, Togolais  
Mes chers compatriotes,  
Le passage à l'année nouvelle m'offre l'agréable occasion de m'adresser à vous pour vous présenter mes meilleurs vœux de santé, de paix et de progrès.  
En cette période spéciale où la tradition des fêtes rassemble parents et amis dans la joie, je pense à nos compatriotes qui vivent éloignés de leurs familles, que ce soit pour répondre à l'appel du devoir ou pour toute autre raison. Puisse la chaleur fraternelle et la ferveur de ces moments aller jusqu'à eux et les reconforter.  
Je pense également à celles et ceux que la maladie ou d'autres circonstances tiennent dans la solitude. Que nos prières, nos pensées et l'expression de notre solidarité contribuent à leur soulagement et à leur rétablissement.  
En 2021, malheureusement, plusieurs de nos frères et sœurs nous ont quittés pour l'au-delà : ayons pour eux une pensée pieuse et pour leurs proches notre compassion renouvelée.  
Ensemble avec vous, mes chers compatriotes, je rends grâce à Dieu pour l'année écoulée et pour toutes les avancées que nous avons réalisées, en dépit d'un contexte de crise sanitaire inédit, qui ne fut pas exempt de défis pour chacun d'entre nous.  
Mes chers compatriotes,  
Au moment d'évoquer notre avenir commun en tirant tous les enseignements des événements des mois écoulés et en ébauchant les perspectives pour aborder l'année 2022 avec encore plus d'ambition, nous avons de bonnes raisons de nous placer sous le signe de la confiance.  
En effet, dans un contexte mondial marqué par de nombreuses incertitudes et dans un environnement régional troublé par la menace persistante du terrorisme et de l'extrémisme violent, notre pays a su préserver la sécurité et la stabilité qui sont le gage de la poursuite paisible de nos efforts de développement.

Nous devons insister sur la nécessité d'une claire conscience des enjeux de la paix et de la sécurité pour chacun d'entre nous, car le péril se fait toujours plus pressant. Le mois dernier, le terrorisme a pris notre pays pour cible, et c'est grâce à Dieu, à leur bonne préparation et leur vigilance que nos forces armées ont repoussé à Sanloaga dans la préfecture de Kpendjal, une agression qui visait à répandre la mort et la désolation au sein de nos paisibles populations.  
Je salue la détermination et l'engagement des forces de défense et de sécurité.  
Leur bravoure, leur courage et leur professionnalisme font honneur à la nation, ici et partout ailleurs où elles se trouvent en opérations.  
Je réitère l'hommage de tout notre peuple à la mémoire de nos soldats qui ont perdu la vie dans l'exercice de leur noble mission.  
Les investissements nécessaires au renforcement du dispositif sécuritaire et des capacités opérationnelles des forces de défense et de sécurité seront poursuivis et même accélérés dans le cadre de la loi de programmation militaire.  
Togolaises, Togolais  
Mes chers compatriotes,  
Le terrorisme est notre ennemi commun. Les groupes armés terroristes continueront de tenter diverses approches pour mener des incursions meurtrières dans les pays voisins et chez nous, au Togo. C'est pourquoi nous devons rester mobilisés et unis pour apporter une réponse ferme multidimensionnelle à cette guerre asymétrique et sournoise car, nous le savons, le terrorisme prend toujours racine là où les liens sociaux sont distendus par la pauvreté et l'absence de perspectives.  
Aussi notre stratégie de lutte contre l'insécurité ambiante continuera-t-elle d'intégrer, en plus de la réponse militaire qui est nécessaire et indispensable, l'accélération de la mise en œuvre d'actions prioritaires de développement qui mettent l'accent sur la réduction



des disparités et l'accès aux services sociaux de base pour nos compatriotes les plus exposés, les plus vulnérables.  
C'est dans cette optique qu'un programme spécial de développement pour la région des Savanes est en cours d'exécution avec la participation active des forces armées togolaises.  
Je tiens ici à rappeler l'importance de l'implication des femmes et des hommes de toutes nos contrées dans les mécanismes de dialogue communautaire et de justice de proximité.  
Seule une action concertée, réunissant population civile et forces de défense et de sécurité, protégera notre pays et nous permettra de poursuivre notre marche vers le développement durable et la prospérité partagée.  
Mes chers compatriotes, Togolaises, Togolais,  
Pour la deuxième année consécutive, l'impact de la pandémie à la Covid19 aura marqué la conjoncture en 2021.  
Toutefois, notre volonté de renforcer l'inclusion sociale n'en a pas été ébranlée.  
J'ai donc engagé le gouvernement à rester mobilisé pour l'accélération de la mise en œuvre de la feuille de route, tout en continuant de lutter contre la pandémie.  
Forts de l'expérience tirée de la crise sanitaire, nous avons projeté une hausse modérée du budget 2022 par rapport à l'exercice précédent, tout en maintenant une priorité marquée pour la couverture des besoins sociaux et la transformation structurelle de notre économie.

Dans le domaine de la santé, la construction d'unités de soins périphériques communément appelées les USP dans toutes les régions, de même que la réhabilitation des infrastructures et leur équipement donneront corps, au cours de l'année 2022, au projet « services essentiels de qualité pour une couverture sanitaire universelle ». Dans le secteur de l'éducation et de la formation, d'importants investissements seront mobilisés pour la construction de plus de cinq mille (5000) salles de classes en 2022 et l'ouverture de nouveaux instituts de formation en alternance pour le développement (IFAD).  
La desserte en électricité et en eau potable sera renforcée avec notamment le démarrage effectif du fonds « électricité pour tous » et l'achèvement des projets d'adduction en cours de réalisation, pour toucher plus de deux millions de personnes.  
Dans notre quête de la prospérité pour tous, nous viserons une reprise stimulée par les secteurs porteurs et pourvoyeurs d'emplois pour la jeunesse.  
L'installation des unités de manufacture et de transformation sera encouragée, sur le modèle de la plateforme industrielle d'Adéticopé qui vise la création de trente-cinq mille (35 000) emplois directs et indirects.  
Mes chers compatriotes, Notre capacité à retourner progressivement à une vie normale dépend de nos efforts individuels et collectifs.  
Le gouvernement continuera de prendre les mesures appropriées

pour préserver notre pays d'une propagation incontrôlée de la pandémie.  
Je rends hommage au corps de la santé dans son ensemble. Ces femmes et ces hommes qui, depuis la survenue de la crise sanitaire, sont en première ligne pour sauver des vies.  
J'exprime mon appréciation à la communauté scientifique qui n'a eu de cesse de tout tenter pour mieux cerner et combattre le virus, ses variants et les vagues de contamination.  
Je remercie nos partenaires pour leur accompagnement constant. Eu égard au risque d'élévation de la courbe des contaminations au lendemain des fêtes de fin d'année, nous avons entrepris, il y a quelques semaines, d'accélérer la campagne de vaccination.  
Je veux saluer l'adhésion des populations qui ont perçu l'importance de la vaccination dans la lutte contre la pandémie. Ainsi, 850.000 personnes ont été vaccinées durant les deux quinzaines de la phase accélérée portant le nombre total de personnes ayant reçu au moins une dose de vaccin à près d'un million quatre cent mille (1.400.000).  
L'administration d'une dose de rappel a également été initiée récemment.  
À ce jour, la pandémie est marquée par l'apparition de nouveaux variants extrêmement contagieux.  
C'est pourquoi je lance un appel au sens de responsabilité de tous, aussi bien les non-vaccinés que les personnes éligibles à la dose de rappel, afin que la vaccination atteigne ses objectifs.  
Mes chers compatriotes, En 2021 s'est tenue une concertation nationale des acteurs politiques, dont les conclusions ont esquissé des perspectives favorables à l'approfondissement de nos acquis démocratiques.

Suite à la page 7

## Afrique du Sud : Les cendres de Desmond Tutu inhumées au Cap

Le cercueil de Mgr Tutu sorti de la cathédrale St-Georges à l'issue de la messe de requiem, au Cap, le 1-er janvier 2022.



C'est dans l'intimité familiale que l'inhumation du dernier grand héros de la lutte anti-apartheid a eu lieu dimanche, dans son ancienne paroisse, au lendemain de ses funérailles.

« Les cendres de l'archevêque émérite Desmond Tutu ont été inhumées à la cathédrale Saint-Georges lors d'une célébration familiale privée », a indiqué l'Église anglicane dans un communiqué. Sa veuve affectueusement appelée « Mama Leah » par les Sud-Africains était présente à la cérémonie organisée à l'aube pour l'homme de foi qui disait se lever chaque jour à 04H00 du matin pour être seul avec Dieu. Ses cendres reposent désormais à une place dédiée devant le maître-autel, sous une pierre gravée en lettres capitales : « Desmond Mpilo Tutu oct. 1931 – déc. 2021 Archevê-

que du Cap 1986-1996 ».

Funérailles sans faste Desmond Tutu est mort paisiblement le 26 décembre à 90 ans. L'Afrique du Sud a salué samedi la figure planétaire lors de funérailles sans faste, comme il l'avait souhaité.

Le corps du prix Nobel de la paix a été réduit en poussière par aquamation, une nouvelle méthode de crémation par l'eau présentée comme une alternative écologique aux modes de sépulture classiques.

Desmond Tutu, l'infatigable voix des opprimés

L'ancien instituteur et prêtre a, tout au long de sa vie, mené de nombreux combats pour la dignité humaine, le pardon et la réconciliation. Ce proche de Nelson Mandela, mort le 26 décembre 2021, avait reçu le prix Nobel de la paix en 1984.

Desmond Mpilo Tutu, dont la

mort, à l'âge de 90 ans, a été annoncée dimanche 26 décembre, ne laissait rien passer. Aucun dérapage, aucun abus, aucune atteinte aux droits humains n'échappait à son courroux. Sa vie durant, sous l'apartheid comme sous les gouvernements noirs qui se sont succédé après l'élection de Nelson Mandela en 1994, ce petit diable d'homme en robe mauve n'a cessé, au nom de la justice et de l'équité, d'importuner les pouvoirs établis, de prendre à partie les gouvernants, de tourmenter les puissants.

Energique, volubile, malicieux, comédien à souhait, il ne manquait jamais de tancer les politiques d'où qu'ils viennent. Au fil des multiples et épiques combats qu'il a menés pour la dignité humaine, le pardon et la réconciliation, il était devenu la référence bienveillante d'une nation en reconstruction, la conscience morale d'un pays sporadiquement en proie aux démons du passé.

Pour le sénateur américain Edward Kennedy, en visite à Pretoria dans les années 1990, Desmond Tutu n'était rien de moins que « le Martin Luther King de l'Afrique du Sud ». La comparaison lui avait bien plu. Lui aussi avait « fait un rêve », le même, à peu de chose près, que celui du pasteur assassiné. Lui aussi, comme le grand ancien américain, fut en son temps traqué, opprimé, vilipendé et

régulièrement menacé du pire par les partisans de ce qu'il appelait « le système le plus vicieux jamais inventé depuis

le nazisme », à savoir le « développement séparé des races » – l'apartheid

## Astuces

### Six conseils pour bien démarrer la nouvelle année

**Symbole de nouveau départ et de renouvellement, le passage de la nouvelle année est un moment important durant lequel se recentrer sur ses objectifs est essentiel pour bien appréhender les douze prochains mois. Quoi de plus important que de bien se sentir aux abords d'une nouvelle année, pleine de nouveaux espoirs et de possibilités ?**

#### 1. Dresser un bilan de l'année passée

La meilleure manière de préparer une année à venir est de faire un bilan de celle qui vient de s'écouler. Le but de cet exercice est de se servir des expériences passées pour en tirer des enseignements et s'améliorer. Cela peut s'avérer utile dans une quête d'optimisation, dans le domaine du travail, par exemple. Faire un bilan de son année est tout aussi valable d'un point de vue personnel : comprendre ce qui a pu causer du tort dans une relation, dans un projet, et appliquer les leçons qui en découlent.

#### 2. Célébrer les réussites

De la même manière que le bilan, célébrer ses réussites est tout autant essentiel pour préparer l'année ! Bien que l'objectif soit d'aller de l'avant et d'accueillir la nouvelle année avec un esprit positif, il est toujours important de se retourner pour observer les accomplissements. Célébrer les réussites de l'année passée – et les projets en cours – est une façon de se recentrer sur soi pour adopter un bon état d'esprit, rester optimiste et être fier(e) de soi-même.

#### 3. Définir des objectifs

Ce conseil est primordial pour préparer la nouvelle en beauté ! Le fait de se fixer des objectifs et de mener à bien des projets est indispensable pour une année réussie. Que vos projets soient professionnels, personnels ou encore sportifs par exemple, ce sont eux qui animent votre train de vie. Définir des objectifs est donc nécessaire pour rester motivé(e) et démarrer l'année de manière enthousiaste !

#### 4. Désencombrer son quotidien

Bien souvent, on a tendance

à se surcharger de tâches et d'objectifs à l'arrivée du nouvel an. La plupart du temps, on parvient à tenir ces résolutions quelques semaines, si ce n'est quelques jours avant qu'elles ne se dissipent...

Si vous vous reconnaissez dans cette situation, alors nous vous conseillons de désencombrer votre quotidien. Le concept ? Trouver des moyens stratégiques pour alléger cette charge mentale inutile et désencombrer son quotidien.

#### 5. Fixer des habitudes

Dans la continuité du conseil précédent, la clé d'une bonne année est de viser le long terme. Ainsi, à bat les résolutions de quelques semaines, et place à des habitudes saines et durables ! Un exemple qui illustre parfaitement ce cas de figure est une perte de poids. Là où de nombreuses personnes vont instaurer un régime draconien pour parvenir à leur objectif, il sera plus intéressant d'opter pour une alimentation saine tout au long de l'année. Non seulement l'objectif est réparti sur toute l'année, mais il résulte également en un véritable changement !

#### 6. Cultiver la gratitude

Enfin, bien préparer la nouvelle année commence par la reconnaissance. Cultiver la gratitude est à l'origine d'un état d'esprit ressourcé et prêt à accueillir l'année à venir comme il se doit. C'est aussi une technique permettant de relativiser, en prenant les choses telles qu'elles sont. Il s'agit donc d'un véritable changement de vie qui, au fur et à mesure qu'il s'installe, nous libère de tensions et de stress superflus.

Source :

@news.meteocity

## Nuit noire à Bangos, adieu, Patrick Nguéma Ndong

**Silence à Bangos. Les drapeaux sont en berne depuis le 23 décembre dans la ville imaginaire créée par Patrick N'guéma Ndong. Le célèbre animateur, producteur et réalisateur est décédé à la Polyclinique Chambrier de Libreville, à l'âge de 64 ans. Souffrant depuis quelque temps, la rumeur de sa mort avait à plusieurs reprises circulé, jusqu'à cette soirée tragique du 23 décembre. L**



L'homme s'était bâti une solide popularité grâce à son émission à succès «L'aventure mystérieuse». Cette production se distinguait par sa grande originalité, puisqu'elle se présentait comme un film radiophonique bourré de suspens. Outre les bruitages et son ambiance pesante, cette production était

remarquable par le fait que Patrick N'guéma Ndong y réalisait la voix de tous les acteurs.

Du sorcier Fifian Ribana, au général Mangani Mangwa, en passant par le professeur Eubénézer Euthanazief. Patrick N'guéma Ndong a conduit pendant plus de 20 ans ses auditeurs dans les rues de Bangos, la ville

imaginaire où l'action n'avait de limite que l'imagination de cet animateur imaginatif et créatif.

L'animateur franco-gabonais animait aussi « Triangle », une émission tout aussi célèbre dans laquelle il épatait son auditoire par sa maîtrise des sciences occultes. Il a écrit bien d'articles de presse et livré, dans certaines villes du continent, des conférences très courues sur la spiritualité et les sciences occultes africaines.

Né à Royat (France) en 1957, l'animateur Franco-gabonais était détenteur d'un master de littérature comparée et d'études religieuses de l'université d'Indiana aux États-Unis, il a publié un livre titré «Rêves de serpent». Mais il était aussi connu comme un maître en Karaté shotokan et en Viet vo dao, un art martial vietnamien dont il était 5e dan. Il avait 64 ans

## Voeux du nouvel an du chef de l'État à la Nation : Le président Faure Gnassingbé se montre garant et protecteur des Togolais

Suite de la page 5

Je demeure convaincu que c'est au moyen du dialogue que les solutions les plus pertinentes peuvent être trouvées pour notre pays.

Les libertés publiques -individuelles et collectives- sont des conquêtes précieuses qui balisent la voie de la construction de notre nation, et chacun d'entre nous doit en être la sentinelle vigilante. L'expression de tous les points de vue est légitime mais elle doit s'inscrire dans le respect des limites définies par la loi, faisant prévaloir le civisme et la courtoisie, en dépit des divergences.

Je resterai le garant intransigeant de l'exercice équilibré des droits, libertés et devoirs des citoyens, conformément aux dispositions de la constitution togolaise.

Mes chers compatriotes, L'une des conséquences de la crise sanitaire qui perdure est l'augmentation généralisée des prix, ressentie depuis plusieurs mois dans le panier de la ména-

gère, dans pratiquement tous les pays du monde.

En réponse à ce phénomène, le gouvernement a pris des mesures urgentes dès la rentrée scolaire, qui ont consisté à rendre gratuits les frais de scolarité dans l'enseignement secondaire et la prise en charge d'un mois de facture d'électricité pour les tranches sociales.

Par ailleurs, nous avons maintenu la subvention des prix, notamment des engrais, du matériel agricole et du blé.

Le gouvernement a poursuivi la réduction des frais de raccordement à l'eau potable pour les ménages les plus vulnérables.

Malgré toutes ces mesures, je sais que vous continuez de ressentir les effets de cette hausse des prix. C'est pourquoi après réflexion, j'ai instruit le gouvernement d'accorder aux fonctionnaires des secteurs public et parapublic et aux retraités, dès la semaine prochaine, une avance d'un mois de salaire, qui sera remboursable par tranches mensuelles jusqu'en décembre 2022.

J'encourage le secteur privé à

prendre des mesures similaires.

Dans le même temps, des actions vigoureuses de contrôle des prix seront renforcées et se multiplieront sur toute l'étendue du territoire.

Pour les départs à la retraite à partir de 2020, le paiement attendu des indemnités équivalant à trois mois de salaires sera effectué dès ce mois de janvier.

Mes chers compatriotes, Sur la voie de notre marche commune, nous continuerons de faire appel aux valeurs inscrites dans le socle de nos traditions : l'assiduité et la persévérance dans l'effort, le courage et la résilience dans l'épreuve, la fraternité et la solidarité en toutes circonstances.

En cultivant ces préceptes pour en récolter les fruits au service de notre nation et en transmettre l'essence aux générations suivantes, nous aurons valablement répondu à l'appel de la glorieuse destinée de la Terre de nos aïeux.

Puisse Le Tout-Puissant nous venir en aide.

Bonne et heureuse année 2022 à toutes et à tous.

Que Dieu bénisse le Togo

## Championnat D1/7<sup>ème</sup> journée : Coulibaly Razak porte l'ASCK face à Ifodjè, Gomido assure devant Gbohloé-su



**Démarrée mardi, la 7<sup>e</sup> journée du championnat national de football de D1 s'est poursuivie ce mercredi. L'ASCK bat Ifodjè, Gbohloé-su s'incline devant Gomido, ASKO surclasse Kakadl et DYTO pulvérise Kotoko.**

Les Robots Rouges n'ont pas fait dans les détails face à Kotoko de Lavié. Ils se sont imposés 4-1 dont une réalisation de Jean-Paul Sonhaye et un doublé de Yéré Justin. DYTO garde ainsi la tête du classement.

Derrière, Gomido ne fléchit pas. Les Show Boys ont assuré l'essentiel face à Gbohloé-su au grand stade

de Kpalimé. L'unique but de la partie est inscrit à la 3<sup>e</sup> minute par Ekoué Folly. Le goal Assane Agodo pour sa première titularisation a gardé ses perches vierges. 1-0, score final en faveur de Gomido.

Dans la zone Nord, le leader ASKO domine Kakadl de Doufelgou 2-0. Madjedje Djalilou et Tchakei Mouchéri sont les buteurs des Kondonas. À Atakpamé, les Chauffeurs de la Kozah battent Ifodjè 1-0, grâce à la réalisation de Coulibaly Razak. Mardi en avancé, l'AS Binah a pulvérisé Semassi 3-0.

Cette 7<sup>e</sup> journée s'achève ce jeudi 6 janvier.

## CAN 2022 : Voici le calendrier complet

Du match d'ouverture Cameroun-Burkina Faso le dimanche 9 janvier, à la finale du dimanche 6 février au stade Ahmadou Ahidjo de Yaoundé, cochez toutes les dates de la CAN 2022 au Cameroun.

52 rencontres, 24 nations et 552 joueurs qui rêvent du toit de l'Afrique, le pays des Lions Indomptables sera le théâtre du plus grand événement sportif africain du millésime 2022. Voici le programme complet (horaire GMT) :

### Phase de groupes

#### Dimanche 9 janvier

16h00 gmt – Cameroun – Burkina Faso, à Yaoundé  
19h00 – Éthiopie – Cap-Vert, à Yaoundé

#### Lundi 10 janvier

13h00 – Sénégal – Zimbabwe, à Bafoussam  
16h00 – Guinée – Malawi, à Bafoussam  
16h00 – Maroc – Ghana, à Yaoundé

19h00 – Comores – Gabon, à Yaoundé

#### Mardi 11 janvier

13h00 – Algérie – Sierra Leone, à Douala  
16h00 – Nigeria – Égypte, à

Garoua

19h00 – Soudan – Guinée-Bissau, à Garoua

#### Mercredi 12 janvier

13h00 – Tunisie – Mali, à Limbé  
16h00 – Mauritanie – Gambie, à Limbé  
19h00 – Guinée équatoriale – Côte d'Ivoire, à Douala

#### Jeudi 13 janvier

16h00 – Cameroun – Éthiopie, à Yaoundé  
19h00 – Cap Vert – Burkina Faso, à Yaoundé

#### Vendredi 14 janvier

13h00 – Sénégal – Guinée, à Bafoussam  
16h00 – Maroc – Comores, à Yaoundé

16h00 – Malawi – Zimbabwe, à Bafoussam  
19h00 – Gabon – Ghana, à Yaoundé

#### Samedi 15 janvier

16h00 – Nigeria – Soudan, à Garoua  
19h00 – Guinée-Bissau – Égypte, à Garoua

#### Dimanche 16 janvier

13h00 – Gambie – Mali, à Limbé  
16h00 – Tunisie – Mauritanie, à Limbé  
16h00 – Côte d'Ivoire – Sierra Leone, à Douala

19h00 – Algérie – Guinée équatoriale, à Douala

#### Lundi 17 janvier

16h00 – Cap-Vert – Cameroun, à Yaoundé  
16h00 – Burkina Faso – Éthiopie, à Bafoussam

#### Mardi 18 janvier

16h00 – Zimbabwe – Guinée, à Yaoundé  
16h00 – Malawi – Sénégal, à Bafoussam

19h00 – Gabon – Maroc, à Yaoundé  
19h00 – Ghana – Comores, à Garoua

#### Mercredi 19 janvier

19h00 – Égypte – Soudan, à Yaoundé  
19h00 – Guinée-Bissau – Nigeria, à Garoua

#### Jeudi 20 janvier

16h00 – Sierra Leone – Guinée équatoriale, à Limbé  
16h00 – Côte d'Ivoire – Algérie, à Douala

19h00 – Gambie – Tunisie, à Limbé  
19h00 – Mali – Mauritanie, à Douala

#### Huitièmes de finale

#### Dimanche 23 janvier

16h00 – (match 1) 2<sup>e</sup> groupe A – 2<sup>e</sup> groupe C, à Limbé  
19h00 – (match 2) 1<sup>er</sup> groupe D – Meilleur troisième groupe B, E ou F, à Garoua

#### Lundi 24 janvier

16h00 – (match 3) 1<sup>er</sup> groupe A – Meilleur troisième groupe C, D ou E, à Yaoundé

19h00 – (match 4) 2<sup>e</sup> groupe B – 2<sup>e</sup> groupe F, à Bafoussam

#### Mardi 25 janvier

16h00 – (match 5) 1<sup>er</sup> groupe B – Meilleur troisième groupe A, C ou D, à Bafoussam

19h00 – (match 6) 1<sup>er</sup> groupe C – Meilleur troisième groupe A, B ou F, à Yaoundé

#### Mercredi 26 janvier

16h00 – (match 8) 1<sup>er</sup> groupe F – 2<sup>e</sup> groupe E, à Limbé

19h00 – (match 7) 1<sup>er</sup> groupe E – 2<sup>e</sup> groupe D, à Douala

#### Quarts de finale

#### Samedi 29 janvier

16h00 – (match A) Vainqueur match 1 – vainqueur match 2, à Garoua

19h00 – (match B) Vainqueur match 4 – vainqueur match 3, à Douala

19h00 – (match C) Vainqueur match 7 – Vainqueur match 6, à Yaoundé

19h00 – (match D) Vainqueur match 5 –

Vainqueur match 8, à Douala

#### Demi-finales

#### Mercredi 2 février

19h00 – Vainqueur match A – Vainqueur match D, à Douala

#### Jeudi 3 février

19h00 – Vainqueur match B – Vainqueur match C, à Yaoundé

#### Match pour la troisième place

#### Dimanche 6 février

16h00 – à Yaoundé

#### La grande finale de la CAN 2022

19h00 gmt – à Yaoundé

#### Les groupes de la CAN 2022

Groupe A : Cameroun, Burkina Faso, Éthiopie, Cap Vert  
Groupe B : Sénégal, Zimbabwe, Guinée, Malawi  
Groupe C : Maroc, Ghana, Comores, Gabon  
Groupe D : Nigéria, Égypte, Soudan, Guinée-Bissau  
Groupe E : Algérie, Sierra Leone, Guinée-Équatoriale, Côte d'Ivoire  
Groupe F : Tunisie, Mali, Mauritanie, Gambie

Bonne et heureuse année !

**2022**

Que l'année 2022 renforce notre collaboration et vous apporte réussite et progrès

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)






**La SAFER**

La Société autonome de Financement de l'Entretien routier, SAFER, un fonds d'entretien routier de dernière génération, est une initiative du gouvernement togolais, présidée par l'administration sans cesse croissante du patrimoine routier national.

Créée par décret N°0 2012-013/PR du 26 mars 2012, la SAFER est en effet, un établissement public, doté d'une personnalité juridique, d'une autonomie financière administrative.

Elle dispose de plusieurs instances dirigeantes, à savoir un conseil de surveillance, qui est l'organe suprême composé des ministères dont les compétences concernent notamment les Infrastructures routières : les Finances ; les Transports ; les Pêches rurales et l'Agriculture. Elle est aussi dotée d'un conseil d'administration constitué de trois représentants du gouvernement, de deux représentants du secteur privé et de deux représentants des usagers de la route. La SAFER est également dotée d'une direction, responsable du budget de la société et responsable de sa gestion devant le conseil d'administration.

Elle se fait représenter sur toute l'étendue du territoire par des postes de péages, entre autres, sur la route nationale N°01 à Cossavéti et le poste de péage de Dédzé, qui se chargent de la collecte des fonds auprès des routiers, ainsi que d'autres en cours de construction. Elle se fait aussi identifier sur le terrain par des services d'entretien routier, chargés du balayage des routes et du curage des caniveaux.

SAFER est également un client de « Co Africa Online », qui lui offre ses services en termes de communication, notamment à travers les renseignements à toute personne morale ou non de manière anonyme SAFER.

La SAFER est membre de l'Association des fonds d'entretien routier africain (AFERA) et fait partie à ce titre, du Groupe fiscal africain de l'Union (GAFUC), un démantèlement sous régional de la même organisation.

-  **ENTRETIEN ROUTIER**
-  **GESTION DES POSTES DE PEAGES**
-  **APPUI A CERTAINS PROJETS DE DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE**

Route nationale n°1 (Agoè Cossavéti) Lomé-Togo BP8646 Tél: +228 22 51 88 55

**LUTTE CONTRE LA PROPAGATION DU CORONAVIRUS**  
**RESPECTEZ LES MESURES BARRIÈRES**